

EL BIEN PÚBLICO

OFICINAS

Bastion, 39

Mahon Sábado 27 Setiembre 1890

AÑO XIX

PRECIO DE SUSCRICION 1'50 PESETAS AL MES

Núm. 5.321

EL SOCIALISMO IMPERIAL

El día 1.º de Octubre expira en Alemania el plazo para el cual fué promulgada la ley contra los socialistas.

Esperando esa fecha hácese en aquel país toda suerte de pronósticos.

Muchos se entregan á fatídicos temores y deploran el próximo fin del régimen de hierro que Bismarck había hecho pesar sobre los elementos revolucionarios. Tales pesimistas llaman ideólogos á los que creen posible prescindir de medios violentos y restrictivos para contener los adelantos de la propaganda socialista.

—¡Oh!—exclaman.—¡Si Bismarck estuviera aún en su cancillería!

El ministro del Interior ha publicado una circular encomendando á las autoridades y á la policía que lleguen hasta el límite de los recursos legales para la defensa del orden social; pero esa circular no inspira confianza alguna á los descreídos. No se contentan con la proteccion del derecho comun; necesitan el estado de sitio, el régimen excepcional, la sociedad armada contra la revolucion.

Por esto en Alemania se conserva vivo entre las clases temerosas el culto por Bismarck.

Entre tanto el emperador, que siente crecer en torno de sí esa oposicion sorda, apela, para vindicarse ante el concepto público, á las protestas de lealtad en todos sus pronósticos, y anuncia su esperanza de sobreponerse á las dificultades que surgen. En el banquete que le han ofrecido en Slesvig Holstein ha pronunciado un discurso que ha sido como el toque de clarín para atraerse el concurso de todos los alemanes de buena voluntad.

Es evidente que las clases en las cuales ha despertado mayores descontentos la política socialista del emperador, son la de los grandes industriales y la de los grandes comerciantes. Las Cámaras de Comercio van protestando unas tras otras, en sus Memorias, contra el reposo obligatorio del domingo y contra las delegaciones obreras. La Memoria de la Cámara de Dortmund, sobre todo, puede decirse que es una censura lisa y neta de los rescriptos imperiales.

La prensa que hace la causa del emperador responde agramente á estas críticas. Recuerda que la actual organizacion de las minas en Prusia es una obra muy reciente, puesto que data de una serie de leyes dictadas en 1331 á 1863. Hasta esa época la industria minera estaba acomodada á un régimen que no se puede calificar de otro modo que de socialismo patriarcal.

Las Asociaciones de trabajadores conocidas bajo el nombre de «Knappschaften», constituian una especie de jurados, y eran dueñas de la mina. Sus miembros se sucedían unos á otros por orden de herencia. Un corto número de ellos habían logrado, en el transcurso de los siglos, sustraerse á la obligacion de trabajar en la mina, y participaban, sin embargo, de los provechos de su explotacion. Aun así, tenían que mantener un sustituto que la corporacion,

por su parte, tenía el derecho de aceptar ó despedir. Hallábase en toda su fuerza el principio: «La mina para los mineros».

Los salarios y la duracion de la jornada se establecian por comisiones, en las que figuraban representantes del Estado y de los obreros. En las discordias intervenian tribunales de regidores elegidos de la misma Asociacion. Las «Knappschaften» atendian con los fondos de sus cajas, acrecentados con ahorros tradicionales, á las pensiones de los obreros retirados y á los socorros.

Esta organizacion curiosa é interesante pareció, á mediados del siglo, antagónica con las necesidades de la produccion intensiva, y con las exigencias de la técnica moderna.

A efecto de eso desapareció, mas no sin dejar huellas en la memoria de los mineros, en las instituciones y en las costumbres.

Esa tradicion secular, sostenida hasta una época reciente, es la que invoca el imperio, y ello puede arrojar luz sobre el probable porvenir de la cuestion social en Alemania.

DECLARACIONES

DEL MARQUÉS DE CERRALBO

Los periódicos publican noticias detalladas de sus corresponsales en San Sebastian, dando cuenta de las declaraciones políticas que ha hecho en aquella capital el señor marqués de Cerralbo, y que en su parte mas saliente abrazan los siguientes puntos:

«Los tradicionalistas, dijo, van á la lucha electoral mas bien para protestar contra el parlamentarismo y contra el actual desorden administrativo, que para alardear de fuerza é influencia en el país.

No se les oculta que les ofrecerá grandes dificultades el triunfo electoral. Aunque se consideran fuertes, solo presentarán candidatos donde el éxito sea seguro.

Este será el primer acto de vitalidad del carlismo, despues de la guerra, para contestar á los que le suponian dormido ó muerto.

Decídenles á tomar parte en las próximas elecciones los asuntos importantes que serán tema y objeto de los trabajos legislativos de las próximas Córtes, especialmente la cuestion foral y el problema social. Los carlistas irán á las Córtes á pedir la restauracion de los fueros y á defender el socialismo católico.

Los tradicionalistas lucharán solos, sin entenderse con ningún partido político. Si las futuras Córtes fuesen Constituyentes, irian con decision á las elecciones proximas. Pero las Córtes conservadoras que se preparan no requieren que hagan los carlistas esfuerzos extraordinarios.

Los tradicionalistas que vayan al Congreso tratarán de demostrar que mantienen lo substancial de sus principios, no siendo en los procedimientos enemigos de la cultura moderna. En la guerra como en la guerra; en la paz, como en la paz.

—No somos—ha dicho el marqués de Cerralbo—ni el cura Santa Cruz ni Rosas Samaniego. Somos capaces de moralizar la

administracion pública con nuestras doctrinas y procedimientos. D. Carlos, aunque no tiene gran fortuna, favorece con su peculiar el legítimo y verdadero progreso.

En Navarra nos seria mas fácil el triunfo de los diputados y senadores. En las Vascongadas lucharíamos con éxito en muchos distritos; pero no buscaremos el triunfo en una sola region. Aspiramos á sacar uno ó dos diputados en Guipúzcoa, dos ó tres en Alava, cuatro ó cinco en Cataluña, y algunos en Valencia, Baleares y Castilla. Con una minoría de 12 á 20 diputados, tendremos en el Congreso quien represente y encarne la protesta del tradicionalismo; no así en las elecciones municipales y provinciales, en las cuales lucharemos con denuedo, con el principal objeto de que la administracion se moralice y de mantener vivos los organismos del partido.

D. Carlos desea que su hijo D. Jaime sea un príncipe muy ilustrado. Para esto completa su educacion en el Colegio militar de Viena. Despues hará un largo viaje alrededor del mundo. No es cierto que haya pensado en casarle. Es, por tanto, inexacto que esté concertada su boda con una archiduquesa de Austria.

D. Carlos permanecerá todo el invierno en Venecia.

El marqués de Cerralbo saldrá pronto para París, con objeto de consultar la enfermedad que ahora padece con algunas notabilidades médicas de la capital de Francia. Luego irá al Congreso Católico de Zaragoza.

LA BODA DE CASTELAR

Leemos en un colega:

Hace algunos dias corrió por la prensa la especie de que estaba concertando el enlace de la anciana señora viuda de Rute (baron de Stock) con don Emilio Castelar.

«La Epoca», ocupándose de este noticia, dice:

«Comentando «El Correo» la noticia, manifestó que seguramente se habrá propalado con intencion de mortificar al célebre orador. Aquellas palabras que, dicho sea entre paréntesis, no eran en verdad, muy galantes, contrastan con las que la señora de Rute ha publicado en su Revista «Les matinées espagnoles», ocupándose en el mismo asunto.

«No es ésta—dice—la primera vez que los periódicos disponen de mí sin advertírmelo. Hace dias que leí con estapefaccion en «La France» el anuncio de mi matrimonio con uno de mis más queridos y seguramente el más ilustre de mis amigos, al que he dedicado, desde hace largos años, la más fiel y la más respetuosa amistad.

«Ciertamente no tengo para qué rechazar la indiscrecion ni para qué desmentirla. Me han hecho demasiado honor. No hay mujer alguna en el mundo que no se enorgulleciese de asociarse á la gloriosa existencia del hombre de que hablo si se dignase elegirla; pero no he pensado jamás, según yo creo, en llenar el vacío dejando en su hogar por el más tierno, el más absoluto y el más irremplazable de los afectos. Es

preciso tener un poco de excepticismo indiferente para el «reporterismo» moderno; pero no puedo adoptar el mismo desdeñoso silencio cuando mi nombre se encuentra mezclado con otros.»

Según nuestras noticias, lo que ha ocurrido es lo siguiente, y si los informes nuestros son inexactos, no dejará la distinguida escritora de salirles al paso con oportuna rectificacion.

La idea del matrimonio consabido dice que surgió, hace algún tiempo, cosa de tres ó cuatro meses, en la imaginacion de la señora de Rutte, quien, al efecto, escribió una carta de dos plieguecillos—al famoso tribuno, carta llena de ingenio, para convencerle de la conveniencia de que se realizara su union.

Hay quien añade que en la epistola se hablaba de que con tal enlace no solamente se colmarian las ilusiones de su ilustre autora, sino que se completaria la existencia del señor Castelar, quien se encontraba sobradamente en condiciones de tomar estado y habia menester quizá de sentir otros amores que los de la gloria.

Al señor Castelar, según hemos oido, le hizo, la carta aquella, muchísima gracia, y para elogiar el peregrino ingenio que en sus renglones resplandecía,—por mas que él no llegó á ablandarse.—refirió el caso á algunos de sus amigos de más confianza.

Así el asunto, y cuando el público en general lo ignoraba, publicó «L'Evenement» de París la noticia de la boda, noticia que transmitió por telégrafo nuestro corresponsal en París.

¿Quién pudo darla al periódico parisiense? El señor Castelar no debió de ser, pues entonces el renombrado orador se encontraba pasando unos dias en San Sebastian, alojado en «Villa Alma», la preciosa residencia de los de Calzado.

¿Fué la señora de Rutte? Ella, mejor que nadie, puede esclarecerlo.

A la sazón la distinguida escritora hallábase en París, y ¿quien sabe si en alguna cariñosa intimidad dejó traslucir sus aspiraciones?

Mal se guardan cierta clase de secretos. En confianza corren de boca en boca, hasta que al fin los revela al público la más leve indiscrecion.

¿No habrá seguido la noticia en que nos ocupamos, desde labios de la interesada, hasta las columnas de «L'Evenement» por algún camino análogo?

Tampoco falta quien asegure que el señor Castelar tiene guardada otra epistola, de igual puño que la mencionada y semejante en su fondo, y que no quiere desprenderse de ninguna de las dos, contrariando así ahora ciertas legítimas peticiones, porque, según él, de lo que se trata es sencillamente de la posesion de dos inestimables joyas literarias.

Hasta aqui, nada más, llegan nuestros informes.

Y sí, lector, dijeres ser comento, como me lo contaron te lo cuento.

Noticias Varias

En Zaragoza reina una actividad fabril con motivo de la reunion del segundo Congreso católico y de las fiestas del Pilar.

Llegan diariamente considerable número de peticiones de alojamiento. La comision ha organizado esto muy bien, y puede esperarse que no habrá barullos. El vecindario contribuye muchísimo á facilitar la obra de la comision indicada.

Se espera que vendrán más de 3.000 personas al segundo Congreso católico.

Se preparan los locales en que se han de reunir las secciones, locales que habrán de ser de mucha capacidad, según el número de socios que en ellas se piensan inscribir.

De seguro pasarán de treinta los prelados que concurrirán al Congreso, si bien hasta ahora no es posible precisar el número, porque algunos señores obispos han de decir todavía la última palabra.

Muchas personas notables han pedido ya hospedaje; de Barcelona vendrán más de 200 personas; de las Baleares, á pesar de las circunstancias sanitarias y de las cuarentenas, saldrán unas cincuenta personas, según telegrama que se acaba de recibir.

El día 22 del corriente comenzaron en París las sesiones del Congreso antiesclavista.

Se tratarán en él, entre otras cuestiones, las siguientes:

Primera. Decidir si es conveniente que cada Sociedad nacional se reserve en el Africa una zona de accion y cuál ha de ser este.

Segunda. Resolver si las Juntas nacionales deben formar el cuerpo del voluntariado para combatir la trata de los paises donde tiene origen, ó atacarla en los caminos que recorren las caravanas esclavistas.

Tercera. Medios de reunir recursos para socorrer á las víctimas de la esclavitud.

Se proyecta en Barbastro erigir un monumento á la memoria de los insignes poetas Bartolomé Lupercio y Leonardo de Argensola.

Según vemos en un periódico de Jeréz de la Frontera, la señora marquesa de Purullena ha cedido su magnifico palacio, situado en la calle de las Cruces, del Puerto, para que pueda instalarse en él el colegio de madres de Loreto.

Se está instalando en la actualidad en la torre del Ayuntamiento de Filadelfia un reloj mónstruo, considerado como el mayor del mundo. El cuadrante ó esfera tiene diez metros de diámetro; las agujas tienen cuatro y dos metros de largas; la campana para la sonería pesa 25.000 kilogramos. A este reloj le dará cuerda todos los dias una máquina de vapor instalada en las cuevas del edificio.

Una familia de la Coruña ha sido sorprendida con una cuantiosa fortuna que dejó en el Banco de Inglaterra hace noventa años un ascendiente suyo, bizarro marino, con la cláusula expresa de que, trascurrido este tiempo, puedan los herederos hacerse cargo de la herencia.

En dicha familia figura un militar que desempeña un elevado cargo.

Habiéndose notado que el cólera surgió en la Meca en las peregrinaciones musulmanas no había nunca llegado al Egipto antes de establecerse las comunicaciones terrestres y marítimas por vapor, sinó que los peregrinos se veian obligados á atravesar el desierto, que por sus secos calores hacia oficios de gran desinfectante, y en el

trascuro del viaje quedaban en el camino los contagiados del punto de origen, y quedaban inmunes los demás, el gobierno egipcio, según aseguran, ha resuelto prohibir que las caravanas lleguen al Mediterráneo por los trenes y vapores, sinó que precisamente desembarcarán en un punto de la costa del Mar Rojo, y atravesarán el desierto custodiados por fuerzas de caballería.

Creemos que Europa entera aplaudirá la decision del kedive.

Ha salido de Barcelona para San Sebastián el industrial D. Genaro Castells, con objeto de presentar á S. M. la reina regente una medalla de plata que dicho señor le ofrece como recuerdo de la Exposicion de Barcelona, que ha sido grabada y acuñada en los acreditados talleres de la casa. Conmemora la medalla la Exposicion universal de Barcelona, y es de gran modelo y de mucho relieve en el anverso. Tiene en este los retratos de SS. MM. el rey y la reina regente, y á un lado se vé una matrona que simboliza la ciudad condal en el acto de entregar á doña María Cristina las llaves de la Exposicion. En el reverso vá una inscripcion en limpios caracteres, referente al suceso que conmemora, y en la que se hallan contenidos los nombres de las personas que contribuyeron de una manera principal á la organizacion del concurso.

Este notable trabajo, que honra á la industria catalana, se halla colocado en un bonito estuche de piel blanca de Levante, con la dedicatoria «A S. M. la reina regente,» puesta en la tapa en elegantes letras de oro.

El emperador Guillermo, durante su permanencia en Silesia, ha condecorado con la cruz del Aguila Roja al arzobispo monseñor Kopp, en premio de sus eminentes servicios en el estudio de la cuestion social y en la reciente Conferencia de Berlín.

Desde el 25 de este mes se instalará la condesa de Paris en Stows-House, en el Buckinghamshire. Al día siguiente será la partida del conde de Paris y del duque de Orleans para América.

Ya se anuncia que al regreso del conde en diciembre próximo, el príncipe de Gales irá unos días á ser su huésped en Stows-House.

El cónsul inglés de Canton expresa en una Memoria que acaba de publicarse, que se han exportado, durante el pasado año, 80.000 libras de cabello, por la suma de 8.000 pesetas.

El cónsul advierte que estos cabellos pertenecian en su mayor parte á los criminales y personas muertas á causa de enfermedades contagiosas.

Las damas que usen peinado postizo deben prevenirse contra los efectos que ocasiona esta exportacion.

S. M. la Reina ha regalado á su ahijado el hijo del patron de la escampavía «Guipuzcoano», una medalla de oro con la imagen de Nuestra Señora de la Soledad, y con una inscripcion que dice: «La Virgen te salve»

S. M. la reina Isabel, con sus egregios hijos los príncipes de Baviera, acaba de efectuar una expedicion á los Alpes bávaros, asistiendo en Omorango al celebre drama de la «Pesion de Nuestro Señor Jesucristo», que por voto secular de aquellos montañeses se representa cada diez años con magnificencia y grandiosidad tales, que atrae espectadores de toda Europa y hasta de los Estados- Unidos.

El sitio es pintoresco y preciosísimo, entre montañas, todas ya cubiertas de nieve, y en las que hay bosques inmensos.

La representacion, aunque efectuada por aquellos montañeses, la mayoría pastores, cazadores, carboneros y carpinteros y músicos ambulantes, resulta buena.

El teatro, casi en su totalidad, está descubierta. Solo se hallan resguardados de la lluvia y del sol el escenario y el palco real. Aunque diluvie, la representacion siempre sigue; y así, se vén mas de cuatro mil espectadores, atentos, inmóviles, observando religioso silencio, durante seis horas que dura la representacion.

El día que estuvo S. M. la reina doña Isabel, los actores se esmeraron, y tan augusta señora se dignó llamar á los principales al palco régio para felicitarles.

Al terminarse la representacion, todos aquellos valientes y sufridos montañeses tributaron una gran ovacion á doña Isabel II.

A consecuencia del temporal reinante en la provincia de Tarragona, aumentó el caudal de aguas del rio Francolí, cuyo nivel ha rebasado estos dias la línea férrea en una longitud de mas de 300 metros entre Salou y Tarragona. Los daños que las aguas han ocasionado en la línea son de tal consideracion, que la empresa del ferro-carril se ha visto precisada á suspender el tráfico, pues los trenes no podian cruzar aquel trayecto. Por esta causa quedó detenido en Cambrils el tren correo que salió de Valencia á las doce y veinticuatro minutos del sábado y se dió orden á las estaciones para que no se expendieran billetes para mas allá de Cambrils; admitiéndose encargos á la facturación, con las consiguientes reservas.

En el trayecto de San Vicente á Torredembarra han trabajado día y noche mas de 200 braceros, á fin de dejar la vía espedita.

Rusia, la nacion mas grande de Europa, la de la gran campana, la de las grandes estepas, la de los grandes ejércitos, tiene tambien el angelito mas grande del mundo.

Es ésta una angelita niña llamada Linska (Isabel) que no ha cumplido todavía doce años y ya tiene siete piés de altura y trescientas libras de peso, y está creciendo á razon de una pulgada cada dos meses.

A este paso es probable que la delicada niña, cuando llegue á cumplir cincuenta años, podrá limpiar desde la calle, y sin necesidad de escalera, el foco eléctrico de la torre Eiffel.

Dice un periódico que han terminado con resultados satisfactorios las pruebas oficiales de artillería y resistencia de montajes del acorazado «Pelayo», y han empezado á limpiar sus fondos, y que tan pronto como concluyan estas operaciones se incorporará á nuestra escuadra.

En una tienda de anticuario de San Petersburgo compró un sujeto por 25 rublos un vaso de cristal de Bohemia, en el cual estaba grabada la figura de Federico II al frente de sus tropas.

Al poco tiempo lo vendió su nuevo propietario por 1.500 rublos; pero habiéndose demostrado que el tal vaso perteneció verdaderamente al gran Federico, ha sido comprado por uno de los mas notables museos de Alemania en 15.000 rublos.

El valor de la joya regalada por la casa Rivas Palmer á la Reina-Regente, con motivo de la botadura del crucero «Infanta María Teresa», asciende á tres mil duros.

La misma casa ha regalado tambien joyas en recuerdo del acto á las esposas de los Sres. Cánovas, Beranger, Sagasta y Rodriguez Arias. El valor de cada joya es de mil duros.

S. M. la Reina ha regalado un reloj con cadena de plata á un cabo de mar que prestó auxilio á una señora en la playa de San Sebastian.

En el artículo 3.º de la ley de presupuestos, en Francia, se previene, que los padres ó madres de siete hijos, legítimos ó reconocidos, no pagarán al Estado contribucion alguna, sea la que quiera la posicion que aquellos ocupen, y estén ó no los hijos bajo la dependencia de sus padres.

Gacetilla

El Colegio de segunda enseñanza de San Antonio Abad, que tiene establecido en Ciudadela nuestro amigo el Lic. D Pedro Anglada y Bonet, se ha incorporado al Instituto Provincial.

Podrá ser cierto ó no que los Maestros de Mercadal no hayan cobrado aun el completo del cuarto trimestre del finido ejercicio, lo que sí lo es, y podemos asegurarlo sin temor de ser desmentidos es que, el Inspector del Distrito D. José María de Bércia en 24 de los corrientes escribía dando las gracias al Ayuntamiento de Mercadal por haber librado la cantidad necesaria para el pago de lo que aun se debía del cuarto trimestre del pasado ejercicio, y primero del corriente por atenciones de primera enseñanza.

Lo cual prueba que estábamos en lo firme en nuestras afirmaciones respecto á este particular.

Mañana en el casino «El Isleño» tendrá lugar la segunda representacion de la compañía de zarzuela que dirige el Sr. Zaragoza, poniendo en escena las piezas en un acto tituladas «Con permiso del marido»; «Viva mi niña», repitiéndose á peticion de los abonados la zarzuela «Chateaux Margaux», para poder apreciar una vez más las dotes artísticas de la Srita. Zaragoza.

He aquí las señas de los billetes falsos de 100 pesetas, emision de 1884, de los que ostentan el busto de Mendizábal.

En lo opaco de los colores y sobre todo en lo tosco de los grabados, se diferencian principalmente de los legítimos de tal modo, que es imposible la duda.

Además, el número de orden que llevan á uno y otro lado del grabado del centro, es en los falsos mucho más delgado que en los legítimos.

Las oficinas de la Delegacion de Vigilancia que estaban establecidas en la calle de la Iglesia, quedan desde hoy trasladadas á la calle del Castillo número 3.

Segun indicábamos hace pocos dias, mañana el andarán *El Sevilla* dará en la *Era del Deume* su primera funcion conforme al programa que insertamos en la seccion correspondiente de este número.

Hoy se han presentado á la venta pública las primeras setas de esta temporada, vendiéndose á setenta y cinco céntimos de peseta los cuatrocientos gramos.

Llamamos la atencion de nuestros lectores sobre el anuncio de la Administracion de consumos de esta ciudad, que publicamos en la seccion correspondiente de este número.

Mañana se cierra el despacho de billetes del sorteo nacional que debe celebrarse en Madrid el lunes próximo 29 del actual.

De una revista científica:
«La uva, cuando está en su completa

madurez, es conveniente á las personas atacadas de inflamacion, como la gastritis, etc., pues el mosto es un laxante.

Las pepitas de la uva, trituradas, disfrutaban de una reputacion popular contra la disenteria y los vómitos de sangre.

Las cenizas de las cepas son diuréticas. Las hojas, secadas á la sombra y después convertidas en polvo, son un remedio radical contra las hemorragias rebeldes.

El jugo de los sarmientos es bueno para la inflamacion de los ojos.

Las uvas secas son pectorales y de una gran utilidad para las afecciones del pecho.

El vino negro es un fortificante precioso; el blanco, un aperitivo y reconstituyente

El vinagre producido por la fermentacion del vino se administra interiormente en pequeñas dosis como refrescante, y exteriormente para baños de piés, quemaduras ligeras, y en gargarismos contra el mal de garganta.

Hé aquí un remedio contra el insomnio, que no presenta ningun peligro.

Se coloca sobre la nuca, al acostarse, un pañuelo de lienzo plegado en cuatro dobleces, suficientemente empapado en agua fria, el cual se recubre de un paño fuerte y seco para proteger la almohada de la humedad.

Con esta precaucion se consigue un sueño perfecto.

Al cabo de algunos dias, puede retirarse el pañuelo, teniendo cuidado de colocarlo de nuevo, si se reproduce el insomnio.

En los primeros dias, conviene renovar el agua, durante la noche, si no se concilia el sueño.—«Del' Hygiène pratique». Paris.

Su Santidad ha enviado 50.000 pesetas para socorro de los infelices que han perdido sus bienes en el incendio de Salónica, expresando que se repartan sin distincion de cultos.

Se ha descubierto en Alemania una fábrica de sellos falsos de Correos, de los que tanto apetece los aficionados para sus colecciones.

La imitacion es perfecta, y hay sello que está hecho ayer, y parece por su aspecto venerable y deteriorado que es de 1805 á 1954 (de España), de cuya época se pagan entre los timbrómanos á 2.200 pesetas cada uno.

SUSCRIPCION pública, iniciada por la sociedad cooperativa «La Mascota», para comprar chalecos salva-vidas y repartirlos á los pescadores de esta matricula que acrediten su pobreza.

	Plas.
Suma anterior	148'45
Don Francisco Riudavets Femenias	1'00
» Juan T. Vidal	1'00
» H. H.	1'00
» O. P.	5'00
» Juan Mercadal Portella	5'00
» Juan Orfila Pons	1'00
Pesetas	166'45

(Continuará).

Suscripcion para reformar y dorar el altar mayor de la Parroquia de Nuestra Señora del Carmen:

	Pesetas
Suma anterior	999'80
Rdo. D. Tomas Goñalons, Pbro.	5'00
Sra. D. ^a Emilia Murfi	7'50

Sra. D. ^a Josefa Menendez	2'50
Sra. D. ^a Dolores Gurruchaga de Tercero	2'00
Srita. D. ^a Magdalena Nuzá Bizch	10'00
Rdo. D. Francisco de A. Arbona, Cura-párroco de Villa-Cárlos	5'00
Sra. D. ^a Mariana Vidal, Vda. de Febrer	5'00
Sra. D. ^a Antonia Prieto, Vda. de Cardona	5'00
Sr. D. José Martinez Pineda	2'00
Sr. D. Francisco Gonzalez	2'00

Total 1045'80
(Continúa abierta la suscripcion).

MODAS

Las combinaciones de seda y terciopelo y lana y terciopelo constituyen una de las más importantes novedades de la moda en los trajes de otoño. Para que mis lectoras se formen una idea del efecto de esta bonita innovacion, describiré dos modelos de trajes de esta clase, uno para comida de ceremonia y el otro para paseo.

El primero es de terciopelo de un lindo tono nutria no muy obscuro, y crespón de la China azul pálido. Cuerpo corto de terciopelo escotado en forma de corazon sobre una camiseta plastron de crespon de la China formando menudos bullones. El delantero del cuerpo se adorna con triples solapas escalonadas, guarnecidas en los contornos con un flequillo de pasamaneria de seda de tonos nutria y azul pálido. Mangas de terciopelo con abullenados de crespon de la China. Los bullones se rodean con un fleco igual al de las solapas. Falda de crespon de la China abullonada. Túnica de terciopelo recta detras y formando media cola. El delantero se drapea en el costado por medio de una escarapela de cinta azul. Los contornos de la túnica se adornan con un fleco de pasamaneria de seda nutria y azul. Guantes de piel de Suecia gris perla. Zapatos de seda nutria con lazos azules.

El modelo segundo es para paseo. Cuerpo coraza de lanilla rosada, semicubierto por una chaqueta de terciopelo verde mirto, muy entallada en la espalda. Los delanteros sueltos se adornan con solapas de seda rosada bordadas de fina «soutache» verde mirto. Mangas de terciopelo con carteras de seda bordadas de «soutache». Falda de lanilla plegada detrás en forma de abanico. El delantero forma en la parte superior dos ligeros «paniers» y se guarnece en la inferior con una ancha tira de terciopelo. Este delantero se separa de la parte posterior de la falda con dos quillas de seda bordada del mismo «soutache». Sombrero de terciopelo verde mirto, adornado con grupos pluma y lazos de cinta color rosada. Guantes de cabritilla belge. Zapatos de tafilete negros.—Ernestina.
Paris 16 de Septiembre de 1890.

Remitido

Sr. Director de EL BIEN PÚBLICO.
Muy Sr. nuestro: Esperamos merecer de la amabilidad de V. que se dignará insertar en el periódico de su digna direccion las siguientes líneas que tambien hemos remitido á «El Mahonés» y «El Liberal», quedando á V. profundamente agradecidos S. S. S.—Gabriel Taltavull y Gelabert — Gabino Sirvent.

Después de datos que hemos podido adquirir, debe nos hacer constar que D. Juan Carreras y Mestres, autor del remitido insertado en los periódicos «El Bien Público» y «El Mahonés» de esta localidad, correspondientes al 20 del altutal, no pertenece ni ha pertenecido nunca á la Francmasoneria.

Trató si de ingresar en ella, pero tales fueron los antecedentes del candidato, que ni siquiera fué tomada en consideracion la proposicion presentada en favor suyo.

Mal puede, por tanto, deplorar haber pertenecido á dicha Institucion, ni abjurar de sus principios quien, como el Sr. Carreras confesó ante varias personas, después de haber publicado el remitido, desconocerlos por completo.

Por lo demás, celebramos grandemente su reingreso en el seno de la Iglesia Católica, Apostólica, Romana, de la que nunca debió haberse separado, y deploramos por otra parte, muy mucho que su nueva purificacion canónica le haya dado motivo para faltar á la verdad tan descaradamente.

De V. señor Director nos repetimos afectísimos S. S. Q. B. S. M.—Gabriel Taltavull y Gelabert.—Gabino Sirvent

Seccion Religiosa

Santo de hoy

Stos. Cosme y Damian mártires.
Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. del Sufragio en el Cármen.

Mañana, cuarto domingo de Setiembre, en la parroquia de Sta. Maria, á las 9 y media la misa mayor de costumbre, á las 11 la misa última. Por la tarde á las 3 solemnes vísperas en honor de S. Miguel Arcángel, completas, Sto. Rosario y después habrá sermón de los Stos. Cosme y Damian que dirá D. Jaime Tutzó, Pbro Parroquia de Ntra Sra. del Cármen,

mañana, á las 10 misa mayor y explicacion del Sto. Evangelio; por la tarde vísperas, Rosario y sermón votivo de San Antonio de Padua, que dirá el Pbro. D. Matias Nuza.

En S. Francisco, á las 10 la misa mayor y por la tarde vísperas y Sto. Rosario.

En el ofertorio de la misa mayor de las tres iglesias parroquiales se dará lectura á una Circular del Muy Iltre. Sr. Vicario Capitular de esta Diócesis, Sede Vacante.

En la iglesia de S. José, se dará fin al solemne Triduo, dedicado por las Hermanas de la Caridad al V. Gabriel M. Perboire, recientemente beatificado por nuestro S. Padre Leon XIII, á las 7 misa y comunion general con motetes y fervorines; á las 10 la mayor, (se cantará la de Sta. Eulalia t. 2.º del maestro D. Benito Andreu Pbro.) ocupando la cátedra del Espíritu Santo el Rdo. Sr. Cura-párroco de Nuestra Señora del Cármen, el Señor estará de manifiesto. Por la noche se dará fin con un solemne ejercicio, Trisagio y bendicion con el Sto. Sacramento.

Se puede ganar Indulgencia plenaria y muchas de parciales, confesados y comulgados, visitando dicha iglesia y rogando al Señor por las necesidades de la iglesia segun la intencion del Romano Pontífice.

Santo de mañana

Los Dolores gloriosos de Nuestra Señora y S. Wenceslao mártir y el beato Simon de Rojas cfr.

MATADERO

Procedencia y peso del ganado degollado durante los dias siguientes:

Dia 27.—1 buey, 295 kilos, Turdunell de Dalt; 1 id., 364, Rafal Rubi Vey; 1 vaca, 182, Se Torre Nova de Alayor; 1 ternera, 146, Miguel Triay de id.; 1 id., 107, Binidunaret; 1 id., 75, Juan Mercadal de Alayor; 2 carneros, 16, huerto de Biniay; 1 id., 22, Biniarroca de Pedro; 3 id., 38, Cugalló Gran; 3 cabras, 22, Se Bufera de Fornells; 2 cerdos, 213, Juan Carreras; 1 id., 89, Miguel Bagur; 1 id., 119, Gabriel Valera; 2 id., 105, Miguel Orfila, y 1 id., 48, Miguel Mercadal.

Telegramas

DE

El Bien Público

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad.)

Valladolid 26.—7 n.

Se ha celebrado un banquete de doscientos veinte cubiertos en honor del Sr. Gamazo, con carácter puramente personal, habiendo asistido el alcalde y el presidente de la Diputacion accidentales.

Al levantarse el Sr. Gamazo para hacer uso de la palabra fué saludado con aplausos y vivas. Muchos de los concurrentes decian: *él es nuestro padre*.

El Sr. Gamazo afirmó su anterior actitud económica sosteniendo la independencia de su criterio dentro del partido liberal: brindó por la paz que se encarna en el Rey y en la Reina Regente; y abogó por la creacion de grandes asociaciones de cultivadores para sostener la defensa de los intereses agrícolas del país.

Los gamacistas salieron entusiasmados de las afirmaciones de su jefe.

Madrid 26.—8 n.

Lisboa.—Continúa la agitacion pública y subsisten las dificultades que impiden la formacion del nuevo ministerio.

En Coimbra ha ocurrido una colision entre los estudiantes y la policia, resultando algunos heridos.

En Goa, posesion portuguesa de la India, ha habido colisiones que han originado muertos y heridos.

Madrid 26.—9'45 n.

El ministro de Marina Sr. Beranger proyecta crear tres divisiones marítimas de reserva, que corresponden á cada uno de los departamentos de Cádiz, Ferrol y Cartagena.

Cada año se movilizará una de dichas divisiones que se incorporará á la escuadra de instruccion para practicar ejercicios, y cada cinco años se movilizarán todas las reservas para efectuar grandes maniobras navales.

Madrid 27.—1 madrug.

El Consejo Superior de Marina ha declarado que el submarino «Peral» ha defraudado por completo las esperanzas de los que le consideraban como una potente arma de guerra, juzgando que ni aun sirve para la defensa de los puertos y costas.

Se ha convenido por unanimidad que el Gobierno ha facilitado hasta con liberalidad los recursos que solicitó el Sr. Peral para su obra, toda vez que el presupuesto del submarino sólo ascendia á 301,500 pesetas y se han gastado 931,154.

Mañana se continuará la sesion.

Madrid 27.—10 m.

Lisboa.—Se ha confirmado que los sucesos ocurridos en Coimbra revisten gravedad. Los estudiantes gritaban «viva Portugal», «abajo el Rey», «abajo los Braganzas», «mueran los ladrones.»

Madrid 27.—10'5 m.

Hay gran ansiedad por conocer detalles de los sucesos de Portugal.

No es cierto que el Gobierno intente suspender el meeting de simpatía á Portugal que debe efectuarse mañana en el «Circo de Price.»

COTIZACIONES

Barcelona 26.—5 t.

4 por ciento Interior.	78'52
4 por ciento Exterior.	81'07
4 por ciento Amortizable.	91'00
Billetes Hipotecarios de Cuba.	105'87
Banco Hispano-Colonial.	64'25
Ferro-carril de Barna. á Francia.	53'45
Id. del Norte de España.	80'30
Id. de Orense.	20'00
Id. de Almansa.	126'75
Id. de T. B. y Francia.	00'00
Id. del Norte.	84'50
Id. de Orense.	00'00
Id. de Almansa.	77'37
Obligaciones C. ^a Trasatlantica.	88'50

Empeños del Casino Mercantil
Interior 80 rs. vn. paga alcista

Madrid 26

4 p. 00 Interior.	78'85
4 p. 00 amortizable	00'00
Bilts. Hipos. de Cuba.	105'90

Movimiento del Puerto

Despachados el 27

Para Barcelona vapor Puerto Mahon capitán D. Francisco Cardona con 23 tripulantes efectos y la correspondencia.

Para Mazagán Pailebot «3.^a Dolores» patron Bartolomé Terradas con 7 tripulantes y lastre.

Para Ciudadela vapor Ciudad de Ciudadela capitán D. Juan Atengual con 17 tripulantes y efectos.

Para Barcelona bergantín goleta 2.^o Roman capitán D. José Maciá con 10 tripulantes y azúcar.

Para Barcelona corbeta Teresa Figueras capitán D. José Alsina con 14 tripulantes y duelas.

ANUNCIOS

El Comandante Militar de Marina de la Provincia de Menorca, Capitán de este Puerto, etc., etc.

Hace saber: Que debiendo cubrirse nueve plazas de aprendices de artilleros de mar en la escuela establecida en la fragata «Gerona», los individuos que en 1.^o de Enero venidero reúnan las condiciones exigidas en el art. 17 del vigente Reglamento y estén conformes en servir cinco años con arreglo al art. 21, eleven instancia al Excmo. é Ilmo. Sr. Capitán General del Departamento de Cartagena antes del 1.^o de Diciembre, acompañada de los documentos marcados en el art. 16.

Y se inserta para conocimiento del público. Mahon 26 Septiembre de 1890.—Emilio Hédirer.

Administración de Consumos de MAHON.

Habiendo empezado ya la época oficial de la matanza de cerdos se advierte á los dueños de los que se sacrifiquen en las casas particulares se sirvan avisar á esta Administración con doce horas de anticipación los vecinos del casco, y los del ródio con veinte y cuatro, á fin de poder hacer los aforos de dichas reses según previene el vigente Reglamento del ramo.—Mahon 27 Setiembre 1890.—El Administrador, Manuel Nuñez.

Subasta

En el despacho del Notario D. Pedro Orfila, á las 11 de la mañana del día 28 del actual, se venderá en licitación verbal y á voluntad de su dueño, una casa situada en esta ciudad calle de Sta. Escolástica números 39 y 41. Dicho Notario enterará de los títulos de propiedad y condiciones para la venta.

A las 4 de la tarde

ERA DEL DEUME

GRAN NOVEDAD NUNCA VISTA EN ESTA CIUDAD

PARA EL

DOMINGO 28 SEPTIEMBRE 1890

Á LAS 4 DE LA TARDE

GRAN CARRERA EN COMPETENCIA

POR EL ANDARÍN ARAGONÉS

MANUEL NAVARRO

CONOCIDO POR

EL SEVILLA

vencedor de cuantos andarines se le han presentado en España y en el extranjero, siendo como los mas notables Bargasí, que fué vencido por él en la plaza de toros de Madrid el día 8 de Mayo del año 1883, y del andarín Ziragó, en la plaza de toros de Sevilla.

El andarín

MANUEL NAVARRO

hará el recorrido de 22,000 metros, ó sean 4 leguas que componen 150 vueltas al rededor de la pista y solo tardará en hacer el recorrido

60 MINUTOS

También saldrá á competir un hijo del andarín que le acompañará en 30 vueltas. Este niño tiene 6 años de edad.

Después de la carrera el andarín bailará la

JOTA ARAGONESA

al estilo de su país, formando pareja con su señora.

Tomará parte en la función la simpática y original artista en sus grandes ejercicios Gimnásticos

SRA. LEOCADIA VIDAL

y el popular niño

EDUARDO

que tanto ha llamado la atención últimamente en la ciudad de Palma.

ORDEN DE LA FUNCION

- 1.^o La carrera del andarín.
- 2.^o Aparición de la simpática gimnasta SRA. LEOCADIA VIDAL, la cual ejecutará sus mas arriesgados trabajos en el alambre ó sea la cuerda tirante, que tanto ha llamado la atención en las principales capitales de España.
- 3.^o Se presentará el simpático niño EDUARDO el cual hará sus mas bonitos trabajos infantiles en el trapecio.
- 4.^o Se presentará la SRA. LEOCADIA VIDAL y ejecutará sus mas bonitos trabajos en el trapecio sin salva-vidas.
- 5.^o y último. Se bailará la JOTA ARAGONESA.

PRECIOS

Entrada general 25 céntimos de peseta.

Entrada con asiento de silla 50 céntimos de peseta.

NOTAS

El andarín admite á correr en su compañía al que tenga á bien hacerlo, siempre y cuando empiece al mismo tiempo que él.

También admite apuestas, siendo el trayecto que se haya de recorrer de seis leguas en adelante, contra hombre ó caballo, jugando una cantidad considerable.

Si empezada la función, se suspendiera por el mal tiempo ó algun caso imprevisto, el público no tendrá derecho á reintegro alguno.

Si esta función se suspendiera por el mal tiempo tendrá lugar el primer día festivo.

Imp. de M. Parpal.

A las 4 de la tarde

Para vender

Lo está junto ó separado el terreno siguiente, inmediato al pueblo de Alayor.

Una pieza de tierra en el punto llamado «Las Forcas» con viña é higueral chumbo, compuesta de varios cercados tiene además era, boyera, establo, pajar, y casita.

Otra en el punto llamado de San Pedro; compuesta también de varios cercados.

Otra en el punto conocido por «Pou nou» compuesta de tres cercados.

Otra detrás el «Munt del Angel» con alibe y árboles frutales.

Una viña de cabida de unas 6,000 cepas con casita y cisterna, situada en terreno dicho de «Llimpa.»

Un campillo en el Clot den Magista.—Otro en el «Camp Vert.»—Otro en la «Costa blanca»—y otro en «La Cucaña.»

Informará D. Juan Goñalons y Pons calle del Horno núm. 25.

JOSÉ CARRERAS SASTRE

Tiene el gusto de participar á sus numerosos favorecedores y al público en general, que acaba de recibir un riquísimo surtido de géneros del país y del extranjero propios para invierno, á precios sumamente económicos á saber:

Trages completos desde 27'50 hasta 80 pesetas.

Capas enteras de 110 ptas. á 100.

Capas enteras de 80 » á 70.

Pardesus de 80 » á 70.

Pardesus de 70 » á 60.

Elegancia y solidez en la confección y extraordinaria rebaja en los precios.

7 IGLESIA 7

LEGITIMOS VINOS FINOS DE JEREZ

PROPIEDAD DE LOS ACREDITADOS

Sres. C. del Pino y Compañía

EXTRACTORES.

Se venden al por mayor desde 10 Pesetas arroba (16 litros) hasta 125 Pesetas. Se remiten también los mismos en cajas de á 12 y 24 botellas.

Hay de varios precios y con las mismas condiciones los de Moscatel, Pedro Ximenez, Málaga, Manzanilla, y otros mil.

Plazos convencionales según la importancia del pedido.

UNICO REPRESENTANTE EN MENORCA

J. PONS SINTES

«La Confianza»

13 CALLE DE MAHON 13

CIUDADELA

Buñuelos

Los habrá los domingos y fiestas á 40 céntimos de peseta la libra en casa de Juan Carreras, calle de la Infanta núm. 90.

Buñuelos

El próximo domingo los habrá en el horno de la calle de S. Jorge núm. 16, al precio de 50 céntimos de peseta libra

MIEL de Menorca á 80 céntimos de peseta la libra.

Para vender

Lo están cinco acciones de la fábrica Industrial Mahonesa. Informarán en esta imprenta.

Sólo tardará en hacer el recorrido de las cuatro leguas 60 minutos

Sólo tardará en hacer el recorrido de las cuatro leguas 60 minutos